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В РТСУ ПРОШЛА НЕДЕЛЯ
РУССКОГО ЯЗЫКА

24 мая 2023 года в Российско-Таджикском
(Славянском) университете прошло заключи-
тельное мероприятие, посвященное Дню
славянской письменности и культуры, орга-
низованное кафедрой современного русско-
го языка в рамках недели русского языка и
приуроченное к Году русского языка.

C 17 по 24 мая в течение недели студенты РТСУ
принимали активное участие в конкурсах «Самый гра-
мотный студент», «Учимся говорить правильно» и
«Знатоки русского языка».

Под руководством преподавателей кафедры совре-
менного русского языка был проведен студенческий

круглый стол «Становление русского литературного
языка», где приняли участие студенты 1-4 курсов на-
правления подготовки «Педагогическое образование».
Победители конкурсов и участники были награждены
денежными призами и подарками.

Призовые места распределились следующим обра-
зом:

В номинации «Самый грамотный студент» 1 место
получила студентка 1 курса направления «Междуна-
родная журналистика» Сорокина Анастасия; 2 место
– студентка 3 курса направления «Педагогическое об-
разование» Шарипова Мехрона; 3 место поделили сту-
дентка 4 курса ПО Ахмаджонзода Нигина и студент 1
курса направления «Китайский язык» Махмудов Шох-
мансур.

В номинации «Учимся говорить правильно» 1 ме-
сто было присуждено студентке 4 курса направления

подготовки «Педагогическое образование» Мирзоевой
Мавзуне; 2 место присуждено студентке 2 курса на-
правления подготовки «Филология» Султоновой На-
сибе.

В номинации «Знатоки русского языка» 1 место
занял студент 3 курса направления подготовки «Фи-
лология» Латипов Мухаммад; 2 место заняла студент-
ка 4 курса направления подготовки «Китайский язык»
Ибодова Малика; 3 место заняла студентка 1 курса
юридического факультета Донаева Ангелина.

На мероприятии, посвященном Дню славянской
письменности выступили от посольства Российской
Федерации в Республики Таджикистан Бурулько И.С.,

от Россотрудничества - Дудко Л.Н. Они отметили высо-
кий уровень организации и хорошую подготовку сту-
дентов факультета русской филологии, журналистики
и медиатехнологий.

В ходе мероприятия студенты не только блеснули
знаниями об истории русского языка, но и показали
все свои творческие способности. Наряду с интерес-
ными историческими фактами о русском языке, кото-
рые были представлены в презентациях и выступле-
ниях студентов, театрализованные постановки прида-
ли весомый колорит организованному мероприятию.
Ребята продемонстрировали знания по истории воз-
никновения славянской письменности и роли равно-
апостольных Кирилла и Мефодия в создании азбуки,
которую сегодня мы называем кириллицей.

Праздничное мероприятие прошло под музыкаль-
ное сопровождение ансамбля «Славяне».

РТСУ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ
В РЯДЕ МЕРОПРИЯТИЙ,
ПОСВЯЩЕННЫХ ДНЮ
МОЛОДЁЖИ

В начале мая 2023 года Постановлением
Председателя города Душанбе Рустами
Эмомали был утверждён план мероприя-
тий Исполнительного органа государ-
ственной власти города Душанбе по
празднованию Дня молодёжи Таджикис-
тана в городе Душанбе.

Цель проведения мероприятий - эффективная
реализация государственной молодёжной
политики, содействие процессу воспитания
чувства патриотизма и празднование Дня моло-
дёжи Таджикистана на высоком культурном,
творческом и образовательном уровне.

С этой целью, в столице прошел ряд мероп-
риятий, в котором также приняли участие
преподаватели и студенты Российско-Таджикско-
го (Славянского) университета.

20 мая в парке «Наврузгох» города Душанбе
прошла общегородская массовая физкультурно-
спортивная акция «Утренняя гимнастика».
Основная цель этого мероприятия - продвигать

укрепление здорового образа жизни, пропаган-
дировать и продвигать массовый спорт.

21 мая в столице прошел национальный бег и
велосипедный марафон с целью укрепления
здорового образа жизни, развития спортивной
сферы и ее популяризации среди населения. В
Национальном беге приняли участие 53 тысячи
700 граждан различных профессий, а в велома-
рафоне – 1560 человек.

22 мая для жителей района Исмоили Сомони
города Душанбе в парке культуры и отдыха
имени Абуабдулло Рудаки прошло культурно-
праздничное мероприятие «Песня молодости»
артистов Центра культуры Российско-Таджикс-
кого (Славянского) университета. Мероприятие
проходило по инициативе Комитета по делам
молодежи и спорта при Правительстве Республи-
ки Таджикистан в рамках плана мероприятий
совместно с Министерством образования и
науки Республики Таджикистан.

Программа концерта включала в себя разные
жанры сценического искусства. Вниманию
зрителей были представлены вокальные и
хореографические номера, яркие фольклорные
песни и танцы.

Праздничное мероприятие подарило всем
радость общения и хорошее настроение и
оставило море позитивных эмоций у жителей.
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ПРЕПОДАВАТЕЛИ РТСУ
ОТМЕЧЕНЫ НАГРАДАМИ
МИНОБРНАУКИ РОССИИ

22 мая 2023 года в Российско-Таджикс-
ком (Славянском) университете состоя-
лось очередное расширенное заседа-
ние Ученого совета, в котором приняли
участие представители администрации,
преподаватели, сотрудники и учителя
школы РТСУ (Душанбе и Куляб) с учас-
тием представителей Министерства
науки и высшего образования Российс-
кой Федерации.

В ходе мероприятия прошло торжественное
вручение ведомственных наград Министерства
науки и высшего образования Российской Фе-
дерации. Ведомственные награды Минобрнау-
ки России присваиваются за значительные зас-
луги в сфере образования и многолетний доб-

росовестный труд.
С приветственным словом выступил ректор

РТСУ, доктор экономических наук, профессор
Файзулло Машраб Курбонали, который поздра-
вил коллег и сказал следующее:

«Мы сегодня отмечаем людей, за которыми
стоят успехи вуза, признание его значимости и
важности для общества».

Было подчеркнуто, что церемония вручения
ведомственных наград Минобрнауки России
стала знаковым событием для вуза, так как в ней
впервые приняли участие сами учредители на-
град.

Также с приветственной речью к присутству-
ющим обратилась советник Министра науки и
высшего образования Российской Федерации
Тумакова Елена Вадимовна, поздравила присут-
ствующих и вручила награды отметившимся

преподавателям за добросо-
вестный труд и достижения
высоких профессиональных
успехов.

«Сегодня роль преподава-
теля, учителя и педагога при-
обретает особый смысл и
именно поэтому президент
Российской Федерации, ува-
жаемый Владимир Владими-
рович Путин объявил этот год
Годом педагога и наставни-
ка», - отметила в своем выс-
туплении Елена Тумакова.

Ведомственными награ-
дами Министерства науки и
высшего образования Рос-
сийской Федерации, дающие

право на присвоение звания «Почетный работ-
ник сферы образования Российской Федера-
ции», награждены: профессор кафедры эконо-
мической теории и мировой экономики Коми-
лов Сироджиддин Джалалиддинович, профес-
сор, заведующий кафедрой печатных СМИ и PR
Муллоев Шариф Бокиевич и профессор кафед-
ры экономической теории и мировой экономи-
ки Рахматзода Хайдар Бобо.

Почетной грамотой Министерства науки и
высшего образования Российской Федерации за
значительные заслуги в сфере образования и
многолетний добросовестный труд награждены:

доцент, заведующая кафедрой всеобщей и
отечественной истории Рахматова Заррина Юну-
совна;

доцент, заведующая кафедрой английского

языка (межфак) Валиева Замира Абдусаломов-
на;

учитель средней общеобразовательной шко-
лы РТСУ (г. Душанбе) Антонова Лидия Иванов-
на;

учитель средней общеобразовательной шко-
лы РТСУ (г. Душанбе) Данилова Лютфи Болта-
евна;

учитель средней общеобразовательной шко-
лы РТСУ (г. Куляб) Корень Людмила Васильев-
на;

учитель средней общеобразовательной шко-
лы РТСУ (г. Душанбе) Саттарова Масрура Аб-
дужаббаровна.

Поздравляем преподавателей университета
и учителей школ с присвоением наград! Жела-
ем новых достижений в профессиональной де-
ятельности.

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ
КУРСА «ШКОЛА МОЛОДЫХ
ЛИДЕРОВ»
22 мая 2023 года по инициативе Комитета по делам
женщин и семьи при Правительстве Республики
Таджикистан в ресторане «Джавонон» города
Душанбе прошло культурное мероприятие, посвя-
щенное Дню молодёжи под названием «Сегодняш-
нее поколение - надежда завтрашнего дня». В ходе
мероприятия проходило подведение итогов 6-ти
месячного курса «Школа молодых лидеров» и
вручение сертификатов.

В мероприятии приняли участие председатель Комитета
по делам женщин и семьи при Правительстве Республики
Таджикистан Курбонзода Хилолби, председатель Комитета
по делам молодежи и спорта при Правительстве Республи-
ки Таджикистан Рахмонзода Абдулло, председатель Феде-
рации независимых профсоюзов Таджикистана Неъматзода
Маликшо и многие другие.

Было отмечено, что молодежь – это будущее государства
и нации, она всегда должна стремиться к знаниям и новше-
ству, стать успешной и вносить свой достойный вклад в
развитие различных отраслей страны. На молодежи лежит
большая ответственность за укрепление основ националь-
ной независимости и построение сильного демократическо-
го государства, будущее нации, безопасность и стабиль-
ность страны, и возрождение самых светлых ценностей
великой цивилизации наших предков. Родина священна
для каждого из нас как зеница ока, и мы должны ценить
её. Молодежь является продолжателем древних истори-
ко-культурных традиций своего народа, источником
великих начинаний и новых идей, творцом настоящего и
будущего независимого Таджикистана.

Целью курса «Школа молодых лидеров» является
обеспечение доступа женщин и девушек к госслужбе,
гендерного равенства мужчин и женщин во время выдвиже-
ния и назначения на руководящие должности, повышение
профессиональных навыков и обеспечение конкурентоспо-
собности в сфере государственной службы. Данная инициа-
тива реализуется в целях обеспечения реализации Государ-
ственной программы обучения, отбора и расстановки
руководящих кадров Республики Таджикистан из числа
талантливых женщин и девушек на 2023-2030 годы.

С октября 2022 по май 2023 года на базе Комитета по
делам женщин и семьи при Правительстве Республики
Таджикистан проходил курс «Школа молодых лидеров». В
течение полугода студентки Российско-Таджикского
(Славянского) университета Шерматова Ирода (4 курс,
юридический факультет) и Замирова Дилрабо (3 курс,
естественно-научный факультет) проходили образователь-
ные тренинги, слушали лекции, участвовали в практикумах.

В процессе курса слушателей обучали, как бороться со
стрессовыми ситуациями, выступать перед публикой, вести
переговоры, стратегически мыслить, узнавать тренды
развития организаций и многое другое.

По завершении школы обучающиеся получили сертифи-
каты, подтвердившие успешное прохождение ими Школы
молодых лидеров.
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Дни открытых дверей - это ключ к пониманию, какие услуги предлагает вам вуз. Одно посещение
заменит вам часы кропотливого поиска информации в интернете, сэкономит время и поможет завести
полезные или просто интересные знакомства. Здесь будущий студент может ближе познакомиться с
образовательным учреждением, а также пообщаться со студентами, задать интересующие вопросы и

узнать, какие есть подводные камни в процессе обучения.

День открытых дверей - это конкретный день, ког-
да учебное заведение буквально открывает свои две-
ри для потенциальных студентов и их родителей, по-
зволяя им заранее познакомиться с образовательной
средой, учебными программами, преподавательским
составом, а также текущими студентами. Это шанс
узнать все о вузе, его культуре, идеалах и, конечно,
требованиях к поступлению. День открытых дверей
играет значительную роль в процессе выбора вуза. Это
уникальная возможность лично увидеть и почувство-
вать атмосферу на кампусе, встретиться и задать воп-
росы преподавателям, узнать больше о жизни студен-
тов в данном учебном заведении. Такое личное зна-
комство может стать ключевым фактором, помогаю-
щим определиться с выбором.

В конце концов, выбор вуза, пожалуй, одно из са-
мых важных решений, который должен принять в
юном возрасте каждый. Ведь именно от учебного за-
ведения будет зависеть, как дальше начнет развивать-
ся жизнь, это место, где вы получите навыки и знания,
которые будут формировать вашу карьеру. Разумеет-
ся, право на ошибку есть, полно примеров ребят, кото-
рые на последних курсах понимали, что «универ», в
котором они получают высшее образование, им не
подходит. Говоря метафоричным языком, вы не обяза-
ны с первого раза попасть «в яблочко». Но приглядеть-
ся и прицелиться все-таки стоит! Дни открытых две-
рей в вузах для этого и существуют.

В современном мире информация - это ключ к ус-
пеху. Посещение Дня открытых дверей предоставляет
вам возможность получить ценную информацию о
вашем потенциальном месте обучения прямо из пер-
вых рук. Вы можете ознакомиться с учебными про-
граммами, узнать о специфике обучения, требованиях
к поступлению и стипендиях. Во время этого мероп-
риятия у вас будет возможность пообщаться с теку-
щими студентами и преподавателями, даже если вы
решите не поступать в вуз, на день открытых дверей
которого приехали, это не значит, что бонусов от ме-
роприятия не будет. Как говорилось ранее, на такой
встрече можно познакомиться с будущими друзьями-
студентами или с другими абитуриентами, с которы-
ми можно провести время — вы ведь выбираете одну

профессию, так что общие интересы точно будут. Если
коротко, этот день поможет получить неофициальную
информацию о вузе, его преподавательском составе и
студенческой жизни.

День открытых дверей - это отличная возможность
вживую увидеть кампус вуза, его библиотеки, аудито-
рии, лаборатории, студенческие
общежития и спортивные ком-
плексы. Информация, которая
размещена на официальном
сайте будущей обители знаний
может не дать вам полное пред-
ставление о том, как будет стро-
иться учебный процесс. Придя
на день открытых дверей, вы
сможете задать ректору или бу-
дущим преподавателям любой
интересующий вопрос, которые
помогут вам сделать обоснован-
ный выбор. Подготовьте список
вопросов, которые вы хотели бы
задать. Например, можно спро-
сить о деталях учебной про-
граммы, сроках и процессе по-
ступления, наличии стипендий
и грантов, возможностях для ис-
следовательской работы или
практики, студенческой жизни и условиях прожива-
ния в общежитии.

На днях открытых дверей обязательно расскажут,
насколько будет актуальна в будущем профессия, ко-
торая была выбрана, куда можно будет трудоустроить-
ся, в каких сферах деятельности можно работать. До-
полнительно можно узнать о том, какие документы
потребуются при поступлении. Если важна атмосфе-
ра в аудиториях или качество еды столовой, то в этом
также поможет этот день, чтобы увидеть локацию сво-
ими глазами. Иногда в вуз можно влюбиться просто
из-за места расположения. Это поможет лучше понять,
подходит ли вам атмосфера и инфраструктура данно-
го учебного заведения. Изучение виртуальной инфор-
мации о вузе - это одно, но реальное знакомство с его
инфраструктурой может быть ключевым фактором в

вашем выборе. В конце концов, это место, где вы, воз-
можно, проведете несколько следующих лет своей
жизни, и важно, чтобы вам там было комфортно. Но
возникает вопрос, как подготовиться к событию?

1. Первое что нужно сделать - это изучить инфор-
мацию о вузе. Перед тем как отправляться изучать ус-
тройство университетов, найдите всю важную инфор-
мацию. Возможно, какие-то вузы после этого сразу
будут вычеркнуты из списка за неимением необходи-
мых условий. Например, вы хотите поступать только
на бюджет, а данное учебное заведение предоставляет
только платные места. Или если нужна военная кафед-
ра, лучше сразу уточнить, есть ли она в вузе.

2. Отметьте в календаре даты проведения события.
Чтобы не забыть о предстоящем мероприятии, отметь-
те дни открытых дверей в своем календаре. Дни от-
крытых дверей проводят несколько раз в год. Универ-
ситеты выбирают разные даты проведения данного
мероприятия, чтобы будущие абитуриенты могли по-
пасть в несколько вузов и сделать окончательный вы-
бор в чью-то пользу. Например, в РТСУ этот день обыч-
но приходится на 17 мая.

3. Спланируйте маршрут до каждого вуза. Чтобы
избежать непредвиденных обстоятельств, сразу спла-
нируйте маршруты до нужных университетов. У не-
которых вузов может быть огромное количество кор-
пусов в разных частях города. Поэтому, чтобы везде
успеть вовремя, не пренебрегайте этим пунктом.

4. Подготовьте вопросы. Заранее продумайте, о чем
вы хотите узнать. Составьте список вопросов, запи-
шите в блокнот или заметки на своем гаджете. Это
позволит не растеряться в нужный момент и спросить
все, о чем вы хотели узнать.

Поступление в вуз - это большой шаг в жизни
каждого человека. Но с правильной подготовкой и ин-
формацией этот процесс может быть намного менее
стрессовым и более эффективным. Посещение Дня от-
крытых дверей — это один из первых и важных эта-
пов на этом пути. Не упустите эту возможность. Озна-
комьтесь с датами проведения Дня открытых дверей в
интересующих вас вузах и зарегистрируйтесь на эти
мероприятия. Ваше будущее в ваших руках. Сделайте
первый шаг к своему успеху уже сегодня и помните
«Если уверенно двигаться в направлении своей мечты
и прилагать усилия к тому, чтобы жить той жизнью, о
которой мечтаешь, обязательно встретишь удачу, нео-
жиданную в обычное время».

Гулоро Джураева
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Молодость - самый прекрасный период в жизни. Это возраст мечтаний, надежд, поиска
любви и становления человека как личности. В нашей стране этому замечательному

периоду жизни посвящен праздник – День молодёжи, который празднуется в Таджикистане
23 мая. День молодежи носит не только развлекательный характер. Он призван привлечь

внимание к проблемам молодых людей.

День молодежи – самый замечательный
праздник. Сколько новых открытий и дос-
тижений у молодых впереди, ведь молодые
люди составляют более половины населе-
ния Таджикистана и играют заметную роль
в политической, социальной, экономичес-
кой и культурной сферах жизни страны.

Этот праздник был учрежден в 1997 году
решением президента Республики Таджи-
кистан Эмомали Рахмона. Дата праздника
была выбрана в честь годовщины основа-
ния Комитета по делам молодежи, спорта и
туризма при правительстве Республики Тад-
жикистан. И ежегодно празднованию пред-
шествует Неделя молодежи, в рамках кото-
рой проходят различные мероприятия, под-
держиваемые Комитетом. В число этих ме-
роприятий входят спортивные состязания,
конкурсы, культурные мероприятия и твор-
ческие вечера. В этот праздничный день в
разных городах Таджикистана устраивают-
ся торжества. Например, в Душанбе - сто-
лице страны, регулярно в честь праздника
проходят шествия молодежи. Также, в свя-
зи с этим днем в Душанбе и других городах
проходят концерты, выступления предста-
вителей власти, различные шоу.

Этот праздник также отмечается в на-
шем университете, где талантливая моло-
дежь демонстрирует свои творческие способности. И
это не все, для молодых учёных в области науки и тех-
ники учреждена премия имени Исмоила Сомони, уч-
реждены Президентские стипендии для студентов об-
щеобразовательных, начальных и средних професси-
ональных учебных заведений, учреждена Междуна-
родная стипендия «Дурахшандагон» для таджикских
студентов, обучающихся за рубежом.

День молодежи отмечается и в других странах, каж-
дая из которых установила свою дату празднования. В
России - 27 июня. В честь праздника устраивают кос-
плей-фестивали, квесты, выставки, научные форумы,
конкурсы талантов и многое другое. Важную роль в
праздновании Дня молодежи играют благотворитель-
ные ярмарки, концерты, а вырученные на них сред-
ства отправляют нуждающимся. Не остаются в сторо-
не театры, кинотеатры и музеи. На Украине и Бело-
руссии День молодежи приходится на последнее вос-
кресенье июня. Азербайджан отмечает этот праздник
2 февраля. Тут упор делают на участие нового поколе-
ния в развитии национальной и классической музыки,
литературы, изобразительного искусства, а самым до-
стойным представителям молодежи вручают президен-
тские премии. В Киргизии – 10 ноября. В Турции праз-
дник называется День молодежи и спорта, его отмеча-
ют 19 мая. В этот день там проводят в основном со-
ревнования, показательные авиашоу, марафонские за-
беги, скаутские слеты. Хотя официально праздник но-
сит политическую подоплеку и прославляет память
первого президента страны Кемаля Ататюрка, для
большинства граждан это повод порадоваться силе и
красоте сыновей и дочерей своего народа.

Есть еще и Международный день молодежи – 12
августа. Он установлен еще в 1999 году Генеральной
Ассамблеей ООН, и призван напомнить о роли моло-
дых людей в развитии и построении мира и повсед-
невных проблемах, которые стоят на их пути. Несмот-

ря на то, что каждый имеет свои представления о мо-
лодости, все-таки этот период ограничивается возрас-
том 35 лет. Хотя и это не показатель, так как молодым
можно чувствовать себя и в 20, 40 и даже в 50 лет.
Именно поэтому празднуют этот день люди всех воз-
растов, чувствующих себя молодыми. А поздравить
можно человека из любой страны, так как праздник
носит международный статус. Как говорил Оскар
Уайльд «Трагедия человека не в том, что человек ста-
реет, а в том, что он душой остается молодым».

Разумеется, надо признать, что молодёжь очень
влиятельна, она играет большую роль в социуме. Мо-
лодое поколение практически всегда выступает за то,
чтобы что-нибудь изменить, поменять старые установ-
ки в чём-либо, с этим и связана одна тенденция свя-
занная с отсутствием долгосрочных трендов. «Соци-
альные сети формируют ощущение потока, в котором
все меняется каждую секунду», — поясняют исследо-
ватели. Быстро меняется мода, отсутствуют постоян-
ная лояльность брендам и стилям одежды, «обязатель-
ные списки» в музыке или кино. Сегодня модно одно,
завтра уже другое. Поэтому получается так, что моло-
дые люди чаще всего выступают в роли новаторов в
обществе. В конце концов, молодёжь во все времена,
более продвинута в современных технологиях. Как
говорится, современные молодые люди «родились с
кнопкой на пальце». В каждом классе теперь есть уче-
ник, который понимает в информатике больше, чем его
учитель информатики. Раньше такого не было.

Молодое поколение также выступает за сохране-
ние ресурсов нашей планеты. Например, отдают пред-
почтение брендам, которые выступают за сохранение
экологии. Стараются чаще использовать энергосбере-
гающие технологии. Таким образом, можно сделать
вывод, что молодое поколение бережно относиться к
природе, а также, несомненно, задумывается о буду-
щем планеты, что немаловажно.

По словам Эмомали Рахмона, очень важно донес-
ти до таджикской молодежи, что именно на нее возла-
гается дальнейшая судьба таджикского народа и госу-
дарства. Совместные усилия молодежи должны спо-
собствовать расширению и развитию национального
самосознания и патриотизма, укреплению националь-
ного единства. Президент Таджикистана Эмомали Рах-
мон обратился к молодому поколению республики с
поздравлением в честь Дня молодежи:

 «Мы городимся своей молодежью, она своим ак-
тивным участием во всех сферах жизни общества
вносит значительный вклад в развитие государства
и благоустройства Родины».

Эмомали Рахмон также подчеркнул, что за период
независимости в стране появилась масса программ,
направленных на поддержание молодых людей и со-
здания для них благоприятных условий. Внимание к
молодежи — это вложение в будущее таджикского на-
рода и укрепление могущества таджикского государ-
ства, уверен президент.

«Мы должны воспитывать и формировать моло-
дежь таким образом, чтобы она стала достойным
приемником нынешних поколений, достойным хозяи-
ном Родины и государства, благоустраивал, а земли
предков, развивала еще больше и достойным образом
представляла свою нацию и государство человече-
ству», - подчеркнул Эмомали Рахмон.

Молодёжь как «будущее нации» во все времена
представляла собой особую ценность для общества.
Она занимает важное место в социальных отношени-
ях, производстве материальных и духовных благ. Это
период выбора профессии и своего места в жизни,
выработки мировоззрения и жизненных ценностей.
Дни летят, время уходит, поэтому «сделайте каждый
день своим шедевром».

Гулоро Джураева
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Опыт Великой Отечественной войны забывать нельзя. Память о ней нужно бережно передавать
из поколения в поколение, ведь мы многим обязаны людям той эпохи, защитившим нашу страну

и мир от фашизма. С целью формирования у подрастающего поколения потребности знать
героическую историю Отечества, стремления быть сопричастным к сохранению исторической

памяти и судьбе народа часто проводятся различные акции и конкурсы.

В честь 80-й годовщины разгрома
немецко-фашистских захватчиков в Ста-
линградской битве Департамент внеш-
неэкономических и международных свя-
зей города Москвы, ГАУ «Московский
Дом соотечественника», Комитет эконо-
мической политики и развития Волгог-
радской области, АНО «Центр между-
народного сотрудничества Волгоградс-
кой области», комиссии по делам моло-
дежи и по сохранению исторической
памяти при Всемирном координацион-
ном совете российских соотечественни-
ков, а также ВОД «Волонтеры Победы»
организовали международный истори-
ческий конкурс. «Великий Сталинград:
наша история, наша память». Одним из
членов жюри стал заместитель дирек-
тора Музея-заповедника «Сталинградс-
кая битва» Сергей Иванюк.

В этом конкурсе принял участие и

наш соотечественник - выпускник Рос-
сийско-Таджикской СОШ в городе Ку-
лябе (филиал) РТСУ Рахмонзода Абду-
рахмон, который достойно показал себя
и одержал заслуженную победу.

Всего участие в конкурсе приняли
267 ребят от 14 до 17 лет, проживающих
в 35 странах мира. В течение несколь-
ких дней они проходили квиз по исто-
рии Великой Отечественной войны, от-
вечали на вопросы о героической обо-
роне Сталинграда и записывали видео-
рассказы, посвященные роли Сталинг-
радской битвы в достижении Великой
Победы.

30 молодых соотечественников из 29
стран СНГ, Европы, Азии, Африки и

Ближнего Востока, которые набрали
наивысшие баллы в рамках испытаний
конкурса, вместе с сопровождающими
их родителями и педагогами посетили
Москву и Волгоград с 4 по 13 мая 2023
года.

В столице молодёжь побывала в
Музее Победы, парке «Патриот», Цент-
ральном музее Вооружённых сил Рос-
сии, Музее русского зарубежья и других
памятных местах.

Во второй части форума, которая
проходила в Волгограде, молодые сооте-
чественники посетили Мемориальный
комплекс «Героям Сталинградской бит-
вы» на Мамаевом кургане, где проходи-
ла патриотическая акция «Свет Великой
Победы». 9 мая участники форума по-
сетили Парад Победы и Праздничный
концерт. На следующий день програм-
ма продолжилась посещением Музея

«Память» и музея-панорамы «Сталинг-
радская битва».

11 мая участники форума посетили
Волгоградский государственный техни-
ческий университет. В Волгоградском
политехе для ребят провели небольшую
экскурсию. Об истории создания и раз-
вития университета, разработках для
нужд фронта и современных достиже-
ниях, местах ВолгГТУ в мировых рей-
тингах и уникальных научных откры-
тиях гости смогли узнать в информа-
ционно-выставочном центре истории и
науки вуза.

В лабораториях Центра прототипи-
рования молодым людям рассказали, как

создаются различные
детали на 3D-принте-
ре, наглядно показали,
как работает высоко-
технологичное произ-
водство. В действии
они смогли увидеть
работу различных
станков: лазерной рез-
ки, токарного, фрезер-
ного и др.

Еще одной оста-
новкой на экскурсион-
ном пути стала кафед-
ра «Оборудование и
технология сварочно-
го производства». Ре-
бята не только позна-
комились с автомати-
ческой сваркой под
флюсом и полуавтома-

т и ч е с к о й
сваркой в
среде защит-
ных  газов ,
но и смогли увидеть, как по-
лучают настоящее сварное
соединение.

12 мая победители между-
народной викторины приняли
участие в туре по реке Волге,
организованном в соответ-
ствии с целями нацпроекта
«Туризм и индустрия гостеп-
риимства».

В формате образователь-
ных мастер-классов 30 ребят
познакомились с историей
Волгограда и его достоприме-
чательностями во время про-
гулки на теплоходе.

Участники работали в г-
руппах по четырем направле-
ниям. В ходе творческих актив-
ностей дети создали макет
трамвая и узнали историю его

возникновения в Царицыне, познакоми-
лись с техникой архитектурного кирига-
ми, вырезав из единого листа бумаги
объемный Волгоградский планетарий,
слепили из скульптурного пластилина
единую композицию и сделали истори-
ческий коллаж по значимым для горо-
да-героя событиям.

На верхней палубе для гостей были
организованы досуговые площадки: для
детей и их сопровождающих проводи-
лись экскурсии, конкурсы и викторины,
работали фотозоны.

Молодые соотечественники посети-
ли лекции, интерактивные и игровые
занятия, экскурсии и мастер-классы.

В поездке Рахмонзода Абдурахмона

сопровождал директор школы, учитель
истории Потапский Антон Дмитриевич.
Вот что говорит сам Абдурахмон об
этом событии:

«Программа была очень насыщен-
ной. Каждый день нас возили на экскур-
сии и исторические места. Мы посети-
ли большое количество музеев, посвя-
щённых Великой Отечественной войне.
Там проводились различного рода кви-
зы, тесты, мастер-классы. Также мы по-
сетили комплекс Мамаев курган и при-
няли участие в Параде Победы 9 мая на
площади Павших Борцов города Волгог-
рада. Парад был проведён на высочай-
шем уровне. В нём приняло участие свы-
ше полутора тысяч солдат и офицеров,
боевая техника времён Великой Отече-
ственной войны и самая современная
авиация. Но самыми запоминающими-
ся были, конечно же, ветераны.

Я познакомился с другими участни-
ками форума, которые прибыли из 29
стран мира. Мы довольно быстро нала-
дили контакт друг с другом и у нас сло-
жились тёплые дружеские взаимоотно-
шения.
Благодаря этому форуму я смог луч-

ше узнать историю России, новые фак-
ты о Великой Отечественной войне,
посетить Москву и Волгоград, обрести
новых друзей, испытать большое коли-
чество позитивных эмоций и впечатле-
ний. Я очень рад, что мне выпала та-
кая возможность».

Мы поздравляем Абдурахмона с
заслуженной победой и желаем ему ус-
пехов и в дальнейшем!
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Все мы родом из детства. Каждый человек был ребенком. Поэтому к Международному дню
защиты детей, который отмечают 1 июня, причастно все человечество. Этому празднику

нет альтернативы: он – главный.

После Второй Мировой войны воп-
рос обездоленных детей по всему миру
волновал и будоражил многих. Как ни-
когда, увеличилось количество детей-
сирот, голодающих детей и не имеющих
постоянно крова. Бездомные ребятиш-
ки в поисках пропитания просили ми-
лостыню или воровали. Многие умира-
ли от голода и болезней. С таким поло-
жением невозможно было мириться.

Праздник, посвященный дню защи-
ты детей, отмечается 1 июня. Родослов-
ная праздника началась в 1949 году, ког-
да Международная демократическая
федерация женщин в Париже приняла
резолюцию об учреждении Дня защи-
ты детей. Официально его стали празд-
новать с 1950 года. Необходимость по-
добной даты, а также именно такого его
названия продиктована временем.

Однако сама идея праздника роди-
лась значительно раньше – 1 июня 1925
года. Именно в этот день генеральный
консул КНР в США устроил в Сан-
Франциско для сирот, привезенных в
этот город из Поднебесной, нацио-
нальный китайский праздник, посвя-
щенный началу летнего времени года.
Торжество получилось ярким, красоч-
ным и чрезвычайно трогательным. О
нем широко писала пресса.

Затея китайского дипломата при-
шлась по душе мировому сообществу.
Она обсуждалась на Женевской между-
народной конференции, посвященной
защите детей. Однако кроме утвержде-
ния даты праздника (1 июня) дело даль-
ше пошло.

В 50-х годах прошлого века реани-
мированная и обретшая официальный

статус на парижской сессии в 1949 году
идея создания праздника для детей по-
лучила мировое признание.

ООН в 1959 году приняла Деклара-
цию прав ребенка, которая первоначаль-
но носила рекомендательный характер.
Так продолжалось ровно тридцать лет,
пока в 1989 году ООН не представила
Конвенцию о правах ребенка, которую
Советский Союз подписал одним из пер-
вых – 13 июля 1990 года.

Существует также и символ Между-
народного дня защиты детей – флаг,
изображающий на зеленом фоне символ
планеты, и пять разноцветных фигурок
по ее окружности. Зеленый фон симво-
лизирует плодородие, рост и гармонию,
планета – общий дом всех детей, а раз-
ноцветные фигурки – терпимость и раз-
нообразие.

Символично, что один из самых воз-
растных официальных праздников, ко-
торому исполнилось 72 года, не являет-
ся в нашей стране красным днем кален-
даря. Само его название – День защиты
детей – не дает повода для празднично-
го времяпрепровождения.

Скорее наоборот, предполагает кон-
центрацию усилий взрослых на созда-
ние детям комфортной, счастливой жиз-
ни. Они же вольны беспечно радовать-
ся, получая удовольствие от жизни, а
также подарки от родителей и добрых
незнакомцев.

У Дня защиты детей сложились соб-
ственные традиции. В них праздничное
настроение и сопутствующие развлека-
тельно-массовые мероприятия с подар-
ками и разными вкусностями соседству-
ют с конкретными делами взрослых

людей, направленными на обеспечение
благополучного существования малень-
ких жителей планеты.

Сотни добровольцев и волонтеров 1
июня, как, впрочем, и в другие дни, на-
ведываются к своим подопечным в дет-
ские приюты и больницы. Они вручают
им праздничные сувениры, поднимают
настроение, укрепляют веру в добро и
лучшее будущее.

Но важны не только шарики и подар-
ки, а также и забота, помощь. Одновре-
менно следует развивать систему под-
держки и помощи в процессах самопоз-
нания и саморазвития детей. Конечно
же, нельзя забывать и о реализации их
индивидуальности и развития их талан-
тов. Следует отметить тенденцию созда-
ния специализированного вида образо-
вательных учреждений дополнительно-
го образования детей, ориентированных
на работу с одаренными, способными,
склонными к интеллектуальной твор-
ческой деятельности школьниками (цен-
тры, школы одаренных детей, школы
творческого развития и др.). Говоря о
таких учреждениях, нельзя не упомя-
нуть детскую художественную школу
города Душанбе.

Детская художественная школа воз-
родилась пять лет назад усилиями заме-
чательного, талантливого человека –
Гиёса Сайфиевича Караева.

Его энтузиазмом заражён весь пе-
дагогический коллектив, который вся-
чески стремится открывать новые го-
ризонты творческого порыва учащих-
ся. Они являются постоянными учас-
тниками художественных выставок
разного уровня.

Именно так написаны эссе воспитан-
никами детской художественной школы
Душанбе:

«Здесь, в школе рисования, чудесные
учителя».

Сафаров С., 3 кл.

«Наша художественная школа со
своими добрыми учителями окунула
меня в… волшебный мир и им спаси-
бо за это».

Курбонзода М., 11 кл.

«Дорогого стоит, когда ученик сумел
подняться в мыслях до глубоких обоб-
щений о цели своей жизни, когда сам
запах красок дает чувство окрыленнос-
ти, вдохновения».

Шарифова Х., 11 кл.

«Интересно и трогательно читать
признания детей, что рисование «это
один из способов выразить свои чувства
и внутренний мир».

Пиров М., 11 кл.

 «Я отдыхаю душой, когда беру в
руку кисть или карандаш и начинаю
рисовать те образы, которые приходят
мне в голову».

Шарофитдинова П., 8 кл.
___________________________

Работы юных художников своим
жанровым разнообразием заинтересо-
вали и Славянский культурно – про-
светительский центр (СКПЦ), кото-
рый начал сотрудничать со школой.
Уже первый совместный опыт стал
удачным. Это была художественно-по-
этическая композиция, которая подво-
дила учащихся к пониманию союза ис-
кусств: живописи, поэзии, музыки. Ди-
ректор художественной школы Г.С. Ка-
раев ставит целью широкое эстетичес-
кое воспитание. Этой цели будут слу-
жит и регулярные беседы по русской
литературе, которые планирует прово-
дить Славянский культурно-просвети-
тельский центр.

Ну а сегодня 14 воспитанников шко-
лы откликнулись на обращение Славян-
ского центра написать эссе на русском
языке «Почему я люблю рисовать». И
пока многие из них мечтают стать «зна-
менитым дизайнером и художником
мира» (Абдуллаева М., 11 кл.), «напи-
сать лучшие картины как другие зна-
менитые художники (Тоштемирова Ш.,
10кл.), «чтобы мои картины украша-
ли лучшие залы разных стран мира»
(Хурсандзода О., 11 кл.), с уважением
отнесемся к их мечтам, и пусть они
сбудутся. И хочется отметить самый
бескорыстный порыв четвероклассни-
цы Раджабовой  Робии, которая меч-
тает через четыре года уже рисовать
как её старший брат.
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Юрист – не просто профессия: это миссия, призвание, служение и образ жизни. Надо понимать, что
это очень кропотливая и серьезная работа. Жизнь адвокатов и следователей из кино имеет мало

общего с действительностью. Только грамотный специалист сможет удержаться на плаву большого
корабля под названием «юриспруденция». Он должен обладать профессиональным образованием и,

безусловно, любить свою профессию.

С одним из таких специалистов мы
и хотим познакомить вас сегодня. Хам-
рокулов Бахром Раббимкулович - это
человек, который был и остается для
своих близких, знакомых и, конечно же,
студентов образцом ответственности,
эрудиции и профессионализма. И что,
пожалуй, не менее важно - в сочетании
с природной скромностью и интеллиген-
тностью. Он пошел по стопам отца. Бо-
лее того, его дети и даже внуки продол-
жают это, без сомнения, уже семейное
дело.

Наш герой скромен по жизни, поэто-
му напоминаем: Бахром Раббимкулович
- прекрасный специалист, знаток своего
дела, талантливый педагог, заслуженный
юрист Республики Таджикистан и про-
сто — уважаемый в нашем университе-
те человек.

Хамрокулов Бахром Раббимкулович
родился 15 июня 1948 года в городе Ду-
шанбе, тогда еще бывшем Сталинабаде.
С 1955 по 1966 годы учился в средней
школе №8 г. Душанбе. В том же году он
поступил в Таджикский Государствен-
ный Университет, который окончил в
1972 году по специальности «Правове-

дение».
 Его отец был участником Великой

Отечественной войны и прошел от Кав-
каза до Берлина, был награжден орде-
ном Красной Звезды, медалью «За обо-
рону Кавказа», орденом «Знак Почета»
и медалью «За взятие Кенигсберга». Но,
кроме того, отец его был юристом, по-
лучившим звание заслуженного юрис-
та Таджикской ССР. Поэтому можно с
уверенностью сказать, что наш герой -
достойный продолжатель отцовского
дела.

Юному Бахрому Раббимкуловичу
рано пришлось встать на ноги, чтобы
заботиться о своей матери, семье. В воз-
расте 47 лет перед самой защитой док-
торской диссертации его отец скончал-
ся от диабета. Тогда нашему герою было
около 19 лет:

«После смерти отца я перевелся с
дневного физмата на вечерний юрфак,
сдал разницу в экзаменах и продолжил
учебу. 6 лет учился на вечернем отделе-
нии юридического факультета и парал-
лельно работал. Работал в научно-иссле-
довательской лаборатории судебных эк-
спертиз, работал старшим лаборантом,

он же эксперт-фотограф».
На вопрос о том, почему им была

избрана профессия юриста, он отве-
чает:

«Примером для меня был мой отец.
Да и книги, фильмы детективные. Ког-
да читаешь, у человека зарождается ка-
кая-то мечта. Я всю жизнь мечтал быть
сперва следователем. У нас же тогда все
было в книгах, интернета не было. Мы
сидели в библиотеках, конспекты писа-
ли. Это сейчас, распечатал и сдал. А тог-
да мы и дипломные писали от руки».

Несмотря на работу, Бахрому Раб-
бимкуловичу удавалось получать удо-
вольствие и от учебы в университете. По
его словам, с ним учились люди разных

возрастов, званий. Но в основном это
были майоры, капитаны и подполков-
ники.

«Не получив высшего образования
они не могли продолжить свою службу.
Вот они с нами и учились. Это не толь-
ко опыт общения с ними. Они также де-
лились своим личным опытом в конк-
ретных юридических делах, что помо-
гало в учебе».

О своих любимых предметах в уни-

верситете он рассказывает:
«Я очень любил криминалистику. И

эти знания пригодились мне, когда я ра-
ботал следователем в прокуратуре. Най-
ти и сохранить следы, как их правильно
зафиксировать, как приобщить их к делу.
Также мне очень нравилось уголовное
право. Я вообще был более направлен
на изучение таких дисциплин как уго-
ловное право. А потом в жизни получи-
лось как-то, что я в итоге полностью
переключился на цивилистику, то есть
гражданское право».

Было у Бахрома Раббимкуловича и
хобби – фотография.

«Я всю жизнь занимался фотографи-
ей, кино, посещал в детстве городской

дом пионеров. Здесь же был фото-кино
кружок. Там я долгое время изучал фо-
тографии, и мне это пригодилось в жиз-
ни. Почему, когда? А как раз тогда, ког-
да я пошел работать в судебную экспер-
тизу, там-то и пригодились мои знания
по фотографии, и я сразу смог включить-
ся в работу».

Мы также поинтересовались о забав-
ных случаях во время студенческой жиз-
ни нашего героя, на что он ответил:
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«У нас тоже были молодые препода-
ватели. Аспирантами они были, моло-
дежь. И некоторые из них работали вме-
сте со мной в научно-исследовательской
лаборатории судебных экспертиз. Вече-
ром, когда у меня были занятия, они
просили их заменить. Они же молодые,
у них свидания. Вот я и вел на своем
курсе практические занятия по судебной
фотографии, по криминалистике. И так,
начиная с третьего курса, у меня начали
зарождаться навыки преподавания».

По окончании университета, Хамро-
кулова хотели оставить работать на ка-
федре в качестве преподавателя, однако
на тот момент перед ним стояла необхо-
димость в обеспечении семьи, и место
работы менять он не стал, хотя препо-
давание действительно его привлекало.
Даже эта черта была у Бахрома Раббим-
куловича в крови, ведь его отец тоже
когда-то работал преподавателем в Тад-
жикском Государственном Университе-
те. В итоге наш герой согласился пре-
подавать в качестве почасовика.

Стоит также упомянуть, что Хамро-
кулову довелось увидеть ужасы войны
в Афганистане. Он не был там в каче-
стве солдата, но и так эта страшная кар-
тина врезалась ему в память.

«К тому времени, я уже работал в
Министерстве Юстиции, и меня вызва-
ли в Москву. Это было в декабре, как раз
когда правительство Афганистана зап-
росило помощь у правительства СССР.
В январе меня направили в Кабул, а уже
из Кабула в Герат в качестве переводчи-
ка. Пробыл я там недолго, около 5 меся-
цев. Однако и этого было достаточно...
Война всегда остается войной.

Я считаю, что те ребята, которые слу-
жили в Афганистане и выжили... А мно-
гие там погибли, многие погибли уже
после возвращения и от ран, и от болез-
ней. Эти ребята заслуживают того, что-
бы их помнили. Как мы помним тех, кто
воевал во время Великой Отечественной
войны. Сейчас их в городе осталось 4-5

человек. На кого
должна равняться
молодежь? Где
живой пример?
Поэтому мы дол-
жны все-таки как-
то и поддержи-
вать, и популяри-
зировать подвиги
ребят, которые
служили в Афга-
нистане, воевали
во время Великой
Отечественной
войны.

Несколько лет
назад меня избра-
ли председателем
Совета ветеранов
войны и труда
РТСУ. Мы стара-
емся делать все -
проводим различ-
ные вечера, акции
и другие мероп-
риятия, чтобы
наши студенты
были воспитаны
в духе патриотиз-
ма. И админист-
рация вуза нас
всегда поддержи-
вает, создает все
необходимые ус-

ловия для проведения мероприятий».
Итак, как же и когда наш герой стал

работать в нашей альма-матер? А вот и
ответ:

«Когда я работал главным нотариу-
сом, Ю.А.Курбанов - один из первых
деканов бывшего тогда историко-право-
вого факультета РТСУ, когда уходил в
отпуск, звонил мне и просил помочь с
юридическими вопросами, которые мо-
гут возникнуть у работников. Я всегда
соглашался. Так вот, когда Курбанов на-
чал работать в РТСУ, я уже работал на-
чальником отдела нотариата, ЗАГСов и
экспертных учреждений Министерства
Юстиции РТ. И однажды он мне позво-

нил и говорит:
“Слушай, может
хватит тебе сидеть
там? Ты уже все по-
лучил, ты заслу-
женный юрист. Да-
вай, переходи
сюда”. Я ушел из
Министерства Юс-
тиции, и с 2000 по
2005 годы работал
юристконсультан-
том в “Интурист-
Точикистон”. В это
же время я начал
преподавать в
РТСУ, но пока
только почасови-
ком на кафедре
гражданского пра-
ва. А уже с 2015
года я работаю
старшим препода-
вателем и по совме-
стительству юрис-
том-консультантом
Юридической кли-
ники РТСУ, кото-
рую мы в свое время и организовали
вместе с деканом».

Мы не забыли и о нашем постоян-
ном вопросе – разница между студента-
ми тогда и сейчас.

«В то время и отношение к учебе
было другое, и преподаватели были та-
кие... Знаете ли вы, что во время Вели-
кой Отечественной войны очень много
преподавателей с Ленинграда, с Моск-
вы и других городов, которые были под
оккупацией, перевезли в Среднюю
Азию, включая и Таджикистан? И у нас
их было очень много. Это сильнейшие
были преподаватели. В то время они уже
были кандидатами и докторами наук.
Поэтому было чему и у кого учиться. И
у нас, тогдашних студентов было то, что
сейчас нужно современным студентам
- желание учиться. Не желание получить
диплом, а образование. Я тоже часто
говорю это нашим студентам. Важно,

чтобы они любили свою профессию и
после уже работали по своей специаль-
ности. Раньше к учебе, да и к жизни
молодежь относилась куда серьезнее. К
профессии юриста относились более се-
рьезно. Сегодня это просто показатель
престижа».

Нашим студентам Бахром Раббимку-
лович настоятельно рекомендует следу-
ющее:

«Нужно иметь цель в жизни. И цель
должна быть реальна, вы должны осоз-
навать свои возможности. Достигли эту
цель? Ставьте следующую. Не останав-
ливайтесь на достигнутом!»

Пользуясь случаем, мы бы хотели
упомянуть, что скоро у Бахрома Раббим-
куловича грядет весьма знаменательное
событие – 75-летний юбилей! Разумеет-
ся, заранее не поздравляем, но можно
уже начинать готовиться!

Сабирова Шахноза
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Стоит ли идти в магистратуру?
Этот вопрос задавал сам себе каждый
выпускник бакалавриата. Большинство
знакомых уходит работать после выпуска
из вуза. Однако встречаются студенты,
которые не готовы выйти из стен альма-

матер без степени магистра.

Большая часть студентов, выпускни-
ков бакалавриата, оказывается перед
выбором: продолжить ли образование
или заняться поисками работы. И сразу
ответим на самый популярный вопрос:
все ли должны поступать в магистрату-
ру. Нет, согласно нашему и российско-
му законодательству (всё-таки наш уни-
верситет - совместный образовательный
проект Российской Федерации и Респуб-
лики Таджикистан), степень бакалавра
считается свидетельством высшего про-
фессионального образования, и продол-
жать обучение в магистратуре или нет -
личный выбор каждого.

Многим до сих пор остается непо-
нятным, для чего нужен диплом магис-
тра, поможет ли он в дальнейшем тру-
доустройстве и карьерном росте. С дип-
ломом бакалавра формально вы можете
претендовать на те же должности, что и
кандидаты с дипломами специалиста
или магистра. Однако при прочих рав-
ных условиях, работодатели скорее от-
дадут предпочтение выпускнику маги-
стратуры.

Магистратура предполагает более
глубокое изучение предмета. Если на-
правления на бакалавриате широкие, то
в маге они сужаются. Например, в РТСУ
есть одна большая программа для бака-
лавров под названием «Юриспруден-
ция». А вот для магистров на этом же
факультете открыты программы: «Меж-
дународное право»э, «Право и бизнес»,
«Юрист в сфере государственного уп-
равления» и так далее.

Система такая: студент сначала по-
лучает общие знания на бакалавриате, а

после углубляет их по одному конкрет-
ному направлению в магистратуре. Так
он становится специалистом в чем-то
определенном.

Счастливы те люди, которые знают,
чем хотят заниматься в жизни. К сожа-
лению, таких единицы. Бывает, студент
оканчивает бакалавриат и понимает, что
зря потратил время и нужно что-то ме-
нять. В таком случае можно поступить
в магистратуру на другую специаль-
ность. Правда, сделать это получится не
всегда. По идее, студент ничем не огра-
ничен — хоть на IT иди после регионо-
ведения. Однако в реальности вузы от-
дают предпочтение абитуриентам с дип-
ломами схожих направлений. Если го-
ворить о нашем Российско-Таджикском
(Славянском) университете, то сравни-
тельно недавно при приёме в магистра-
туру стали устанавливать соответствие
области образования, направления и
группы специальностей бакалавриата по
которым абитуриент имеет диплом. По-

этому приём в магистратуру по специ-
альности, которая не входит в область
выпускного образования абитуриента не
допускается, за исключением наличия
разрешительного документа Министер-
ства образования и науки Республики
Таджикистан.

Обычно график учебы и расписание
в магистратуре почти ничем не отлича-
ется от бакалавриата. Для студентов оч-
ной формы обучения необходимо посе-
щать вуз 5-6 дней в неделю, а для заоч-
ников только во время установочной и
экзаменационной сессии.

Однако сокращается срок обучения.
Для очного отделения обучение прохо-
дит 2 года, а для заочников 2,5. В конце
учебы каждый студент должен написать
и защитить магистерскую диссертацию.

По отзывам выпускников магистра-
туры, которые отучились по своей спе-
циальности, программа остается почти
той же самой. Конечно, в ведущих ву-
зах страны, в число которых входит и

РТСУ, образовательная программа по-
стоянно обновляется, и студенты даже
смогут получить современные знания и
приобрести полезные навыки для спе-
циальности. Но по большей части око-
ло 1 года студенты повторяют то, что
проходили ранее.

Также у магистрантов появляется
больше возможностей в плане академи-
ческой мобильности. Не все бакалавры
готовы уезжать в другую страну или
даже другой город, а вот магистры, как
правило, поактивнее. Магистратура —
прекрасная возможность поучаствовать
в программе обмена или сразу посту-

пить в зарубежный университет. Тем
более, у нашего университета заключе-
ны договора со многими из них, с це-
лью установления сотрудничества в сфе-
ре науки и образования, а также с воз-
можностью обмена преподавателями и
студентами.

Например, представительство Рос-
сотрудничества в Республике Таджики-
стан ежегодно выступает организатором
мероприятий в рамках реализации квот
Правительства Российской Федерации
на обучение иностранных граждан в
российских образовательных учрежде-
ниях. Всего на 2022/23 учебный год Тад-
жикистану было выделено 750 бюджет-
ных мест в российских вузах - это одна
из самых больших квот в мире!

Студент решает, идти ли в магистра-
туру после бакалавра, исходя из своих
целей и способностей. Те, кому легко
дается учеба и кто склонен к научной
работе, могут продолжить учебу. В те-
чение двух лет обучения в магистрату-
ре они получат дополнительные знания
по специальности и педагогике, напи-
шут и защитят магистерскую диссерта-
цию. Для тех, кто планирует карьеру в
науке, магистратура — это данность. Без
нее не поступить в аспирантуру (хотя
после специалитета можно) и не стать
кандидатом, а затем и доктором наук.
Если же студенту интереснее практичес-
кая сторона выбранной специальности,
а не теоретические изыскания и науч-
ные проблемы, для трудоустройства
после выпуска достаточно диплома ба-
калавра.

Двигаться по укатанной годами до-
рожке очень удобно: привычно, спокой-
но, надежно. Вот только есть ли что-то
привычно устойчивое в нашем меняю-
щемся мире? Такая колея может приве-
сти... точнее, пронести вас мимо: мимо
новых горизонтов, шансов, возможнос-
тей.

Ну что? Определились? Если есть
желание развиваться, выходить из «зоны
комфорта» и открывать для себя захва-
тывающий мир науки и вы всё-таки при-
няли положительное решение и хотите
идти в магистратуру, то вам стоит озна-
комиться с правилами приема в РТСУ.
А сделать это можно на официальном
сайте нашего вуза - www.rtsu.tj.
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Преподаватель – это исключительный по своей душе и своим возможностям человек,
универсальный, многофункциональный, многозадачный... Человек, в котором течет

неиссякаемая энергия, так как её должно хватать на каждого студента.

Просто профессия или все же при-
звание? Давайте разберемся, что пред-
ставляет собой по-настоящему хороший
преподаватель английского языка. Пре-
подаватель, способный передать свои
знания и проконтролировать, чтобы они
были поняты и приняты учениками, спо-
собный увлечь за собой в мир новых
знаний, сделать из обычных занятий
нечто феерическое, интересное, способ-
ный превратить обычный учебный класс
в место, куда хочется возвращаться сно-
ва и снова. О таком преподавателе и пой-
дет речь в нашем материале, а именно о
доценте кафедры английского языка
факультета истории и международных
отношений РТСУ Алидодхоновой Ки-
мьёбегим Алидодхоновне!

Алидодхонова Кимьёбегим родилась
25 мая 1948 года в городе Хороге в се-
мье служащих. В 1971 году она окончи-
ла Душанбинский государственный пе-
дагогический институт им. Т.Г. Шевчен-
ко (ныне ТГПУ им. С.Айни) по специ-
альности «Английский язык».

А почему она выб-
рала ИнЯз, она объяс-
нила так:

«Мне самой было
интересно изучать ан-
глийский язык. Од-
нажды приехала моя
тетя сдавать экзаме-
ны для поступления
на ИнЯз. Она всего на
год меня старше. И
она сдала. Потом я
приехала на канику-
лы к ней и меня пора-
зило, насколько все
там свободно владе-
ют английским язы-
ком. И, можно ска-
зать, так английский
поразил меня в самую
душу, так я оконча-
тельно решила, что
буду поступать на ИнЯз. Когда пришло
время, я приехала и смогла поступить в
Душанбинский государственный педа-
гогический институт. А экзамены тогда
были только устными. Даже сейчас по-
мню, как мы отвечали, как дрожали... Не
то, что сейчас. Мы очень усердно гото-
вились. Когда уже учились, жили в об-
щежитии и допоздна читали, читали и
еще раз читали».

Студенческая жизнь, по мнению Ки-
мьёбегим Алидодхоновны, всегда была
для нее интересной и насыщенной на
события, поэтому выделить что-то осо-
бенно запомнившееся она не может.
Хотя…

«Вся студенческая жизнь была инте-
ресной! Например, в сентябре нас заби-
рали на сбор хлопка. А я хлопок в глаза
не видела. В Бадахшане же нет его. И
там, на сборе, все мальчики и девочки

собирают по 50 килограмм, по 54, а я
13-12... Пальцы все в колючках... Вроде
собираешь, собираешь, а вечером воз-
вращайся - там всего 13 килограмм. Но
условия, конечно, были ужасные. Мы
жили в школах. Иногда даже просто го-
лову помыть было невозможно. И мы
потом по соседям ходили. Но там много
гостеприимных людей было. Одна по-
шла мыть голову, а нас сажают за дас-
тархон, их дочки танцуют, песни поют
для нас. Это было здорово!»

Кроме любви к английскому языку
Кимьёбегим Алидодхоновна просто
обожала книги. Чтение стало её хобби.
Ведь книги тогда были тем единствен-
ным доступным инструментом, который
помогал познавать мир.

«Моя тетя была круглой отличницей.
И она всегда мотивировала меня к изу-
чению английского языка. Она часто
читала мне книги и рассказывала, объяс-
няла. Всю работу по дому делала она.
Сядет, почитает немного мне и дальше
бегает с домашними делами. А мне же

интересно, что там дальше в книге! И
таким образом я стала хорошей чита-
тельницей. Потому, что мне поскорее хо-
телось узнать продолжения, а ждать
тетю просто не было сил.

Когда ездила на каникулы в Хорог…
Я читала все книги, которые были там в
библиотеке, рядом с нашим домом. Я
оттуда не вылазила! Телевизора не было,
радио работало с помехами. Поэтому
единственное, что у нас было – это биб-
лиотека и кинотеатр рядом. Хочешь на
кино ходишь, хочешь идешь читать.

У моего мужа были родственники,
которые издавали французские книги на
русском языке. И вот, они приносили эти
книги домой, и я читала их все: и “Три
мушкетера”, и “Красное и белое, или
Люсьен Левен”, и “Граф Монте-Крис-
то”, и многие другие.

К сожалению, сейчас наши студен-

ты книги не чита-
ют».

С 1973 года по
2002 год Алидод-
хонова работала в
качестве препо-
давателя, а затем
старшего препо-
давателя английс-
кого языка на ка-
федре методики и
лексики ДГПИ
им. Т.Шевченко.
С 2002 и до 2014
являлась стар-
шим преподава-
телем кафедры
английского язы-
ка факультета ис-
тории и МО Российско-Таджикского
(Славянского) университета. И уже с
2014 года она стала доцентом данной ка-
федры.

«Преподавать я начала, когда уже
была замужем. После рождения дочери,

я год сидела дома.
Мой муж же работал в
педагогическом ин-
ституте, и он мне
предложил работать
преподавателем там.
В РТСУ, как я уже го-
ворила, я пришла в
2002 году.

Мне нравится пре-
подавать. Можно ска-
зать, это у меня от
моей мамы. Когда мы
были детьми, мама
преподавала матема-
тику в школе. Она
приносила домой
стопки школьных тет-
радей. Мы делали
уроки, а она проверя-
ла задания учеников.
И часто бывало, что

собиралась вся наша семья, чтобы…
проверить тетради. Она проверяла по
одной тетради и давала нам в качестве
образца. Даже папу мама подключала к
работе.

Мама брала и дополнительные заня-
тия. Придет, нас накормит и обратно, на
дополнительные.

И вот эта любовь к преподаванию у
меня от мамы. Братья у меня, кстати,
очень хорошие математики тоже благо-
даря маме».

А что же у нас с постоянным вопро-
сом о разнице в студентах?

«Раньше мероприятий, именно язы-
ковых, было больше, чем сейчас. Мы
готовили тексты, сценарии, песни. У
студентов в наше время интереса намно-
го меньше, не только к английскому, а
вообще к знаниям. У нас на первом кур-
се за первый семестр мы должны были

сдавать 15-16 книг на английском язы-
ке! И если ты неправильно назовешь
хотя бы один год... Преподаватель сразу
отсылал нас обратно, учить дальше.
Конечно, книги были адаптированные.
Но, например, для меня, которая приеха-
ла из Хорога, и которая даже русский
язык не очень хорошо знала... Это было
трудно. Сначала. А потом я уже привык-
ла. И, между прочим, мы как-то умуд-
рялись все успевать. А сегодня студен-
ты не успевают ничего. Нам было стыд-
но если преподаватель спрашивал нас
“Почему ты не готов(а)?” А сейчас? Я
иногда сижу и думаю “Как же их моти-
вировать к учебе?” Для нас даже уйти с
пары тогда было чем-то из ряда вон вы-
ходящим!

Когда я пришла сюда работать в 2002
году, студенты были другие, они зани-
мались с интересом, впитывали знания
как губки. Например, в одной группе
было 12 человек, из них 9 свободно го-
ворили на английском языке. Они так-
же активно участвовали в мероприяти-
ях, сами организовывали некоторые. У
них глаза горели! А потом, лет через 5-
6, студенты как-то потеряли эту искру.
Заходишь, а у них в глазах ни капли ин-
тереса к занятию.

Ребята должны понимать, что препо-
даватель строг к студентам лишь пото-
му, что он хочет для них лучшего, что-
бы они могли ухватить как можно боль-
ше и стать профессионалами своего
дела».

Итак, нашей глубокоуважаемой Ки-
мьёбегим Алидодхоновне 25-го мая ис-
полнилось 75 лет! И хоть немного по-
здно, но мы искренне поздравляем её с
юбилеем! Дорогая Кимьёбегим Алидод-
хоновне, желаем, чтобы в Вашей жизни
всегда всё было «very good», «OK» and
«nice». Пускай тучи не закрывают солн-
це, пускай небо радует глаз, а тоска не
посещает Вашу добрую и отзывчивую
душу. Желаем море позитива, невероят-
ной энергии и желания жить, творить и
делиться всем тем, что Вы знаете сами.
С юбилеем!

Шахноза Сабирова
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В наше время далеко не каждый студент хочет всё свободное время провести за компьютером
или перед телевизором. Кто-то из студентов хочет просто как следует отдохнуть. А кто-то

хочет хорошо заработать. Встречаются и такие студенты, которые не знают, что им выбрать.
Так чем же заняться студенту летом?

Наконец-то сдана летняя сессия. И неважно пер-
вое ли это ваше лето во время учёбы в вузе или уже
последнее, всегда возникает вопрос, который не пере-
стает быть актуальным: чем заняться летом?

Вы, наверное, спросите почему нужно было писать
именно про эту пору года. Конечно, большинство за-
хочет отдохнуть. Ведь лето оно на то и лето, чтобы
веселиться, купаться, есть фрукты и мороженое. Всё
время проводить с друзьями и родными. И, разумеет-
ся, мы полностью с вами согласны – это просто верх
непристойности работать в столь чудесное время, когда
все, казалось бы, создано для отдыха! Вот только тому
есть свои причины.

- Лето – сезон отпусков. И у вас больше шансов
найти хотя бы временную работу на замену сотрудни-
ку, ушедшему в отпуск. А там – кто знает, может, вам
удастся закрепиться.

- Куда и кем пойти работать студенту летом – не
важно, но этот шаг даст понять вашему работодателю,
что вы – человек серьёзный, целенаправленный и не
ленивый.

- Летом настроение у работодателей гораздо луч-
ше благодаря скорому отпуску и хорошей погоде, по-
этому у вас будет больше шансов получить заветное
место.

При поиске работы не забывайте учитывать свои
таланты, знания и навыки! Это важно! Дадим вам так-
же пару советов о том, как найти работу на лето с пер-
спективой на будущее:

- При рассмотрении вакансии постарайтесь преду-
гадать, какой опыт она вам подарит в будущем. Сле-
дите за тем, чтобы не угодить в сети компании-мошен-
ницы.

- Если при поступлении на работу вам предлагают
оплатить курс обучения, бегите со всех ног! Любая
уважающая себя компания заинтересована в том, что-

бы дать образование своему сотруднику. Причем де-
лает это бесплатно.

- Сетевой маркетинг – сразу нет! Найти такую под-
работку студенту-экономисту или филологу будет лег-
ко. А вот принесёт ли она практическую пользу, опыт
и знания – весьма сомнительно.

Мы прошерстили ряд сайтов для размещения ва-
кансий (называть их, разумеется, не будем, ведь вы,
молодые люди, скорее всего уже знаете о каких сайтах
идёт речь). И знаете что? Большая часть работодате-
лей ищут именно студентов. О причинах мы уже гово-
рили. По итогам нашего «расследования» был состав-
лен топ самых распространенных среди таджикской
молодёжи профессий:

Промоутер
Сложно себе представить более студенческую ра-

боту, чем промоутер. Припомните, вы ведь не раз ви-
дели молодых людей на улицах города, раздающих
рекламные буклеты, или девушек, вежливо приглаша-
ющих оценить новинки парфюмерии с помощью блот-
теров (пробников духов). Да, это и были промоутеры
– специально подобранные люди, которые продвига-
ют какой-либо товар или услугу.

Официант
Еще одна вакансия для студентов. Более того, одни

из самых популярных направлений работы среди ва-
кансий на сайтах о найме сотрудников – это профес-
сии в сфере обслуживания. И первое место среди них
как раз занимает профессия официанта.

«Чаевые» – это, по сути, то, из чего состоит весь
заработок официанта, а значит, что многое будет зави-
сеть именно от вас и вашего умения располагать к себе
людей. Обычно, чем популярнее заведение и чем оно

престижней, тем больше чаевых оставляют гости.
В большинстве ресторанов/кафе вы можете сами

построить себе график выхода на работу. Даже если
такой возможности нет, то всегда есть коллеги, кото-
рые смогут поменяться с вами сменами. Именно по-
этому обычно официантами устраиваются студенты,
совмещая работу с учебой, или же просто желающие
подработать.

Однако стоит помнить, что работа официантом –
это постоянная погоня с одного конца зала в другой и
после рабочей смены ваши ноги не скажут вам «спа-
сибо» за это. Кроме того, некоторые заведения не де-
лают скидок на то, что вы девушка или просто не в
состоянии поднимать тяжести.

Курьер
Вакансия курьера в Душанбе привлекает многих

студентов, которым удобно совмещать работу по дос-
тавке с другими занятиями. Главное требование к со-
искателям – возможность быстро передвигаться и бес-
препятственно ориентироваться на просторах городс-
ких улиц.

Необходимость целый день бегать из одной части
города в другую, да ещё и с привязкой ко времени, зна-
чительно усложняет работу курьера. Но это неплохой
вариант, чтобы начать зарабатывать свои первые день-
ги, не имея трудового стажа.

Продавец-консультант
Когда говорят «продавец-консультант», сразу пред-

ставляется человек в униформе какой-нибудь торго-
вой сети, спрашивающий: «Вам чем-нибудь помочь?»
Бабушку в газетном киоске или тётеньку в мясной лав-
ке на рынке назвать продавцом-консультантом язык не
поворачивается.

Так и есть. Ведь задача продавца в торговой сети
помочь с выбором товара, проконсультировать по ин-
тересующим покупкам (отсюда и название «консуль-
тант») и подвести человека к покупке на кассе. Непос-
редственно отпуском товара занимается уже другой
человек – кассир.

Продавец-консультант получает за свою работу
помимо оклада ещё и проценты от стоимости продан-
ных товаров. Таким образом, он напрямую заинтере-
сован в увеличении сбыта товаров, этим и определя-
ется характер работы.

Это неполный список должностей, куда летом мож-
но устроиться на работу студенту. Смысл всех их в
одном: чтобы получить деньги, нужно хорошенько
попотеть (то есть побегать). Также от вас не требуется
каких-либо специфических знаний.

Летом вы можете либо работать, либо отдыхать. Все
зависит от ваших внутренних сил и настроения. Ко-
нечно, некоторым помогают родители, но признайтесь
- лучше начать зарабатывать себе на жизнь самостоя-
тельно как можно раньше. Многие как раз сталкива-
ются с работой именно в студенчестве, и этот опыт
становится хорошей опорой в будущем или даже пе-
рерастает в целую карьеру!

И не забывайте, что главное – это провести время
каникул с пользой и интересом!



13"Студенческие вести"
№ 5 (171) май 2023 год Релаксация мозга



14 "Студенческие вести"
№ 5 (171) май 2023 годВремя возможностей

Талантливые, яркие и амбициозные выпускники РТСУ, которые смогли добиться высоких
результатов в самых различных сферах, являются олицетворением того, что студенческая

жизнь – это время возможностей для самореализации.

Наша газета продолжает знакомить вас с достиже-
ниями и успехами выпускников РТСУ. На этот раз ге-
роев, а точнее героинь интервью у нас сразу две! Пред-
ставляем вам Камелию Самойленко и Шабнам Рахи-
мову – выпускниц отделения журналистики. С Каме-
лией в вузе многие знакомы не понаслышке, ведь ког-
да-то она была преподавателем кафедры отечествен-
ной и международной журналистики. Кроме того, не
раз и не два ею проводились тренинги и мастер-клас-
сы для студентов-журналистов в рамках программы
ТоТ Медиашколы CABAR.asia. Также Камелия и Шаб-
нам являются основательницами коммуникационного
агентства «La Comunita», в котором уже идет актив-
ная работа с различными интересными проектами,
участие в которых предлагается принять и студентам
РТСУ в качестве стажеров.

- Чего не хватает современным студентам, что-
бы стать профессионалами своего дела?

Камелия: «Я могу сейчас, по большей части, от-
вечать как преподаватель. И хочу сказать, что сколько
бы мы в рамках университета, или за его пределами
не давали возможностей ребятам - ими практически
никто не пользовался. Они находят кучу оправданий
себе: не было времени, я не успел, я не могу и так да-
лее. То есть у них нет ни рвения, ни желания что-либо
делать. Мы, студентами, ставили перед собой цели и
пытались достигнуть их. Но сейчас я не вижу целей у
ребят.

Когда я только начинала преподавать, на каждой
первой паре я спрашивала у студентов чего они хотят
добиться. Кто-то, например, хотел открыть бизнес, кто-
то хотел стать звездой, кто-то блогером. И я говорила,
что все это очень круто, и мы вместе думали, как мой
предмет может им помочь. Я старалась помочь им рас-
крыться, не навязывая свой предмет. Я не говорила:

“Вот это очень важно! Тебе это нужно! Без этого ты
помрешь!”. Вовсе нет. Я старалась дать максимум: все,
что знала, всё, что могла.  Но с каждым годом я видела
все меньше заинтересованности и желания чем-либо
заниматься. Нет мотивации, нет понимания, чего имен-
но они хотят.

У человека на каждом этапе жизни должны быть
какие-то классные цели. Например, я, будучи еще сту-
денткой Славянского, очень хотела поступить в РУДН.
Это была моя самая большая мечта. И я делала все ради
этого; участвовала во всех возможных проектах. Бла-
годаря РТСУ состоялась моя поездка в Питер, в Моск-
ву. Я понимала, что мне нужно как можно больше по-
полнять свое портфолио такими поездками, проекта-
ми и всем остальным, чтобы РУДН меня принял. В
общем, ты должен поставить себе цель, ради которой
будешь каждое утро вставать и что-то делать. Отмета-
ем все эти розовые мечты с единорогами и ставим себе
четкие цели! Хочешь чего-то? Бери и делай! Ищи воз-
можности. А их у нас сейчас в стране огромное коли-
чество».

- Одни говорят, что студенты изменились, а дру-
гие, что они такие же, как и во времена студенче-
ства самих педагогов. Как считаете Вы?

Шабнам: «Если объективно сравнивать наши по-
коления, то я, как специалист, вижу, что у современ-
ных студентов больше амбиций, больше талантов. Мы
же просто старались прилежно учиться ради оценки
“отлично”. Да, сейчас отличников можно по пальцам
пересчитать, но они действительно талантливые ре-
бята, осознающие свои возможности. И я надеюсь, что
они смогут стать примером для других, потянуть их
за собой».

Камелия: «Мне всегда не нравилась эта фраза “Вот
в мое время...”. И я надеялась, что никогда не дойду

до подобного состояния, когда буду говорить:
“Знаете, в мое время...”. Но сейчас я периоди-
чески прихожу к этому, понимаю, что часто
сравниваю нас с сегодняшними студентами.
Это получается само собой».

- Сегодня, большая часть студентов,
выбирая профессию, о ней мало что знает.
А в ходе обучения у них и вовсе пропадает
всякий интерес. Так как же правильно по-
знакомить студентов с выбранной специ-
альностью, повысить и сохранить профес-
сиональную мотивацию?

Камелия: «С первого же курса нужно дать
ребятам окунуться в профессию. Первая прак-
тика - самая важная. Когда ты можешь уви-
деть “внутреннюю кухню” и окунуться во все
это, то сможешь понять на самом ли деле это
совпадает с твоими ожиданиями. Преподава-
телям, в свою очередь, нужно уметь вовлекать
студентов в профессию, а также выявлять спо-
собности у ребят. Кто-то не умеет писать, у
кого-то не ладится с техникой. Я, например,
купила себе дорогущий курс. Хотела быть
дизайнером. Но вот я вижу этот курс, откры-
ваю эти программы и понимаю, что ненави-
жу его. Потому что мне сложно. Я начинаю
ненавидеть мышку, которая где-то заедает, эту
программу, и понимаю - это не мое. Мое - это
общаться с людьми и писать. И помочь сту-

дентам найти “свое” должны преподаватели. Ведь они
уже понимают, на что нужно обращать внимание и
могут что-то подсказать. Почему бы не отсыпать не-
много своей мудрости и не дать ребятам совершить
какие-либо ошибки? Также очень важно выстроить
доверительные отношения со студентами. Такая по-
мощь, конечно, не заставит их влюбиться в выбран-
ную профессию, но поможет определиться в своем
выборе. Для меня преподаватель - это наставник, ко-
торый может помочь найти себя. И благодаря многим
преподавателям в университете мы начинаем любить
какие-либо предметы, открываем для себя новые воз-
можности. Например, благодаря Виктории Викторов-
не я полюбила писать, благодаря Олиму Давлатовичу
полюбила Adobe Audition и радио, благодаря Алле
Ардаевне поняла, что PR - это все-таки мое, и сейчас
работаю именно в этой сфере, делаю то, что мне дей-
ствительно нравится. Поэтому кроме нахождения об-
щего языка со студентом и помощи в раскрытии его
талантов, нужно вести свои предметы с удовольстви-
ем!»

Шабнам: «Я могу понять тех студентов, которые
теряли интерес к выбранной профессии. Когда я учи-
лась на первом курсе, со мной произошло то же са-
мое. Не то, чтобы я совсем потеряла интерес к журна-
листике, но немного охладела. И дело было в нашей
первой практике. Если не вдаваться в подробности, то
нас пытались научить плавать, столкнув в воду. Мы
лицом к лицу встретились с реалиями нашей профес-
сии и поняли, что не все так просто, как мы думали.
Журналистика действительно сложная профессия.
Впрочем, как и все остальные. Поэтому я считаю, что
руководители по практике должны подготавливать ре-
бят к этому. Чтобы они были готовы к тому, что их
ждет за стенами университета, хотя бы морально. Это
здорово поможет студентам».
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Камелия: «Я думаю, что на первой практике воз-
можный работодатель должен обращаться очень бе-
режно со студентами. И вся эта практика должна быть
больше похожа не на “Я кину тебя в воду, а ты учись
плыть как можешь” как было в случае с Шабнам, а на
мастер-класс».

- Расскажите подробнее о Вашем агентстве. Его
цели и задачи, планы на его развитие?

Шабнам: «Идея создать наше коммуникационное
агентство у нас с Камелией появилась еще год назад.
Но перед его созданием мы хотели набраться поболь-
ше опыта. Работали в различных организациях, с раз-
ными людьми. Со временем у нас
появилось видение того, как вопло-
тить нашу идею в жизнь, то есть на-
чиная от взаимодействия с клиента-
ми, проектами, которыми мы будем
заниматься и заканчивая тем, каких
людей мы будем набирать в свою
команду. Основная цель нашего аген-
тства - развитие сферы коммуника-
ций в стране. В этом плане скорее
специалистом можно назвать Каме-
лию. Она уже изучала данную об-
ласть и работала в ней. Поэтому моя
коллега не даст соврать, если я ска-
жу, что, к сожалению, сфера комму-
никаций и PR в Таджикистане не так
хорошо развиты. Также мы бы хоте-
ли дать возможность именно девуш-
кам проявить себя, развиваться в
этом направлении, помочь им раз-
виться как профессионалам в своем
деле, чтобы в будущем они могли ра-
ботать в крутых компаниях. Ведь
если посмотреть на статистику Тад-
жикистана рынка труда, то становит-
ся понятно, что женщины и девуш-
ки все еще остаются аутсайдерами.
Окончила школу? Хорошо. И даже
университет? Замечательно. А даль-
ше начинается быт, семейная жизнь и тому подобное.
Но не все девушки хотят посвятить свою жизнь толь-
ко этому. К сожалению, нам приходится прикладывать
огромное количество усилий, чтобы реализовать себя
в тех сферах, направлениях, которые не входят в тот
круг обязанностей, которые приписываются чуть ли
не с рождения».

Камелия: «У нас была мечта работать в комфорте
и развиваться так, как хотелось бы нам. Когда мы ра-
ботали где-то, на кого-то, то зачастую нас или не слы-
шали, и мы не могли заниматься проектами, которые
нам нравятся, или как-то пытались ущемить в правах,

потому что ты девочка. Поэтому мы решили, что если
не хотим ни от кого зависеть, то нужно открывать что-
то свое. И мы вроде начали реализовывать свою идею,
но работа с клиентами нас настолько поглотила, что
мы остались работать там на постоянке. И забыли, за-
били на свою мечту. Да, сразу вот эти два глагола. Но
через год, когда провели колоссальную работу над теми
проектами, мы поняли, что выдохлись. Мы не получа-
ли ничего нового, того, что могло бы нас зажигать.
Постоянная работа над каким-то одним проектом, по-
стоянные требования... Ты делаешь все, что в твоих
силах, но другим этого всегда мало. И ты просто пере-
гораешь. В какой-то момент я поняла, что не хочу ра-

ботать, видеть ту компанию, людей. Было очень слож-
но. И мы снова решили попробовать открыть что-то
свое. Долго думали над названием, хотели сначала на-
звать “Community”. Потом подумали: “Почему на анг-
лийском? Давайте что-нибудь на другом языке”. И мы
попробовали перевести “Community” на итальянский
язык. Так и было выбрано окончательное название аген-
тства “La Comunita”. На данный момент мы активно
ведем переговоры, заключаем контракты с некоторыми
клиентами. В круг наших интересов входят проекты,
имеющие социальный подтекст; наша работа должна
приносить какую-то пользу людям, обществу».

- Практика для студентов – возможность
увидеть молодого специалиста в реальном
деле и оценить его потенциал, и, конечно же,
благодаря ей понять, правильно ли он дви-
жется в выборе будущей профессии. Насколь-
ко нам известно, среди ваших планов - при-
влечение студентов на стажировку в агент-
стве. Расскажите, как это будет проходить.

Камелия: «Вообще, я считаю, что любой
студент, в первую очередь, должен обращать
внимание на стажировки. Это крутая возмож-
ность научиться что-либо делать, не важно в
какой сфере. С первого курса ты ходишь и
ищешь возможности где-то попробовать себя.
Это будет приучать тебя, во-первых, к труду, ты
будешь понимать на что способен, какие навы-
ки следует прокачать. Во-вторых, ты можешь
найти себя. А это самое ценное. То, что проис-
ходит в стенах университета - это одно, а когда
вы выходите «в поле» и чувствуете, как на са-
мом деле живет рынок - вы понимаете, что это
небо и земля. Наше коммуникационное агент-
ство также предлагает студентам приобрести не-
обходимый опыт. Они могут прийти к нам на ста-
жировку, бесплатно обучаться и работать с на-
шими проектами. То есть мы будем их вовле-
кать и учить. Это может быть и SMM, и марке-
тинг, и дизайн, и коммуникации в целом. А вы
знаете, что за такие знания у нас обычно платят

и много. Если ты сможешь себя проявить, то у тебя
появится возможность остаться работать в агентстве.
Или искать работу в другом месте, но уже с реальным
багажом знаний и опыта. Мы также хотим заключить
контракт со Славянским, чтобы ребята могли прохо-
дить у нас практику. Я всегда рада посотрудничать с
РТСУ. Моё сердце принадлежит этому университету».

- Что бы вы хотели пожелать нашим студентам?
Шабнам: «Все становится гораздо проще, если

человек понимает, осознает, чего он на самом деле
хочет, а что ему не подходит. И, наверное, я бы поже-
лала молодежи стремиться к этому, к осознанию того,

что им интересно, куда они хотят двигаться дальше.
Это вовсе не значит, что ты решил и все - этим ты дол-
жен заниматься всю жизнь. Нет. На определенных эта-
пах жизни у вас будут разные желания и стремления.
Просто нужно прислушиваться к себе».

Камелия: «Пользуйтесь всеми возможностями, что
вам предлагает жизнь, это поможет реализоваться в
будущем. Ошибайтесь, но никогда не жалейте, это всё
опыт. Но самое главное, научитесь брать ответствен-
ность за свою жизнь, ставьте перед собой цели и ни-
когда не соглашайтесь на меньшее!»

Шахноза Сабирова
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  Овен Телец       Близнецы

  Рак Лев       Дева

  Весы Скорпион       Стрелец

  Козерог Водолей       Рыбы

В начале лета 2023 года
на Овна может обрушиться
шквал критики. Однако
вам не следует придавать
ему огромное значение —
помните, что все трудности
в скором времени будут
позади. Особенно избира-
тельно относитесь к
своему окружению. По

натуре Овны достаточно общительные люди, однако
не стоит окружать себя теми, кто за вашей спиной
распускает сплетни. В июне вам предстоит больше
времени проводить со своей семьей.

Несмотря на то, что
Тельцы не очень-то любят
перемены, в начале лета
2023 года им вряд ли
удастся избежать этого.
Динамика будет присуща
как рабочему процессу, так
и вашим отношениям. При
этом со стороны может
показаться, что человек

вообще не властен что-либо изменить в своей
Судьбе. Однако, это не так, просто такими яркими и
неожиданными событиями Вселенная подталкивает
апатичных и спокойных Тельцов к активным дей-
ствиям.

Во всех сферах жизни
вас ожидает непредвиден-
ное везенье. Ваша общи-
тельная натура начинает
играть вам на руку, Имен-
но поэтому все окружаю-
щие будут в восторге от
вашей манеры общения.
Кроме всего прочего,

ожидаются премии или прочие финансовые влива-
ния, возможно, это будут авансы или инвестиции.
Как бы там ни было, этим летом вам не грозит
финансовая несостоятельность.

Несмотря на наличие
большого количества
работы, в июне Ракам
предстоит находить время
не только на решение
деловых задач, но и на
личное общение. Ваша
вторая половинка может
требовать массу внимания

в это время. Возможно, вам предстоит соединить
себя узами брака или отправиться в романтическое
путешествие. Как бы там ни было, скучать вам не
придется.

Вашим близким людям
может понадобиться
дельная рекомендация или
совет. Лучше посоветуйте
им решения, основанные
на собственном опыте и
ошибках. Они куда быст-
рее поймут вашу правоту,
если вы сможете обстоя-
тельно объяснить все на
примерах. При этом не

стоит оставлять в стороне собственные желания.
Возможно, именно сейчас наступает самое благопри-
ятное время, чтобы серьезно задуматься над целями
в жизни, переоценить свое отношение к родным и
окружающим.

Если ранее Девы
отличались стабильным
эмоциональным состояни-
ем, то сейчас представите-
ли знака будут весьма
резки и раздражительны.
Даже родственники и
близкие друзья станут с
удивлением смотреть на
вас. В то же время вы
можете изменять своим

привычкам, к примеру, ранее всегда выполняя работу
до конца, вам вдруг захочется отдыха. Не бойтесь
таких изменений, вед они продиктованы вилянием
звезд. Вам следует собраться и сосредоточиться на
решении конкретных задач.

В июне Весы могут
переключить основной
фокус внимания на вещи,
которые не стоят тех сил,
что вкладываются. Чрез-
мерная озабоченность
личной жизнью и семей-
ными вопросами может
негативно сказаться на
выполнении обязанностей
по работе — будьте бди-

тельны. Займитесь методическим планированием
дел, возможно именно сейчас настало время завести
ежедневник и строго следить за распорядком дня.
Месяц обещает быть насыщенным обязанностями и
незапланированными мелкими делами.

Скорпионам в июне
2023 года Судьба пригото-
вила немало испытаний.
Могут произойти важные
события, которые предоп-
ределяют ход вашей жизни
в будущем. Именно поэто-
му к каждому своему
действию нужно подойти
крайне ответственно. Не

принимайте необдуманных решений, особенно если
они касаются инвестиции денег. Только тщательно
взвешенное и продуманное решение принесет
результат.

Во всех планах во всех
жизненных сферах у
Стрельцов в июне 2023
года наступает период
улучшения. Одинокие
представители знака
смогут найти свою вторую
половинку, а те, кто
планирует введение
бизнеса, смогут выгодно
инвестировать свои деньги

и получить внушительный доход. Однако это коснет-
ся только тех представителей знака, кто активно
работает для достижения целей, а в личных отноше-
ниях всегда чист и предельно откровенен.

В июне 2023 года на
Козерога может обрушить-
ся целый шквал хлопот и
проблем, необязательно
они должны быть связанны
с вашим поведением, но
непременно потребуют
вашего участия. Главное
при этом не растеряться и
составить четкий план по
их решению. В таком

случае вы сможете поэтапно улучшить положение
дел, не потратив на это все свое время. Вас ждет как
положительные, так и отрицательные эмоции,
поэтому на все вещи нужно смотреть проще, не
принимая их близко к сердцу. Не помешает обра-
титься за поддержкой к близким и родным людям.

В июне 2023 года перед
Водолеем будет поставле-
но множество жизненных
задач. В первую очередь,
они могут быть связаны с
решением бытовых
вопросов и семейных
споров. Кроме того, не
помешает немного отдох-
нуть, а также срочно
заняться решением своих

финансовых вопросов. Несмотря на большое
количество работы, Водолеям следует делать акцент
на создании прочных родственных связей. Именно
поэтому, если вы давно не звонили своим друзьям и
родственникам, то наступает благоприятное время,
чтобы наладить коммуникацию.

Предполагается
активный творческий
период. Вас будет посе-
щать вдохновение на
реализацию самых сме-
лых желаний и задумок.
Не упустите момент
разнообразить свою
жизнь новыми увлечения-

ми и интересным досугом. Мелкие хлопоты также
побеспокоят вас в течение июня, но не смогут
выбить из колеи, и вы не потеряете душевного
равновесия. Верьте в свои способности и таланты,
а звезды помогу достичь желаемого




